



SESIÓN PLENARIA

11.- Pregunta N.º 87, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a previsión de presentar un plan específico, dotado y con un cronograma para la reactivación industrial de la comarca del Besaya, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5150-0087]

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto 11 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 87, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a previsión de presentar un plan específico dotado y con un cronograma para la reactivación industrial de la comarca del Besaya, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Para la formulación de la pregunta, tiene la palabra el Sr. Iglesias.

EL SR. IGLESIAS IGLESIAS: Gracias presidente, muchas gracias, presidente.

Buenas tardes. Hoy le traigo a este Parlamento una cuestión que entiendo que no admite ya muchos retrasos. La comarca del Besaya, que como sabe, es de la comarca de la que procedo históricamente, ha sido el motor industrial o uno de los motores industriales más importantes de Cantabria, y afronta, como todos sabemos, grandes problemas que ponen en riesgo nuestra producción industrial y, por tanto, el futuro de muchas familias.

En primer lugar, estamos ante una degradación evidente del tejido productivo, plantas centenarias, como las de Bridgetown, pues, como todos sabemos, acaba de aprobar un expediente de regulación de empleo que en la planta de Puente san miguel va a dejar en la calle a más de 188 trabajadores, más los indirectos que puedan llevarse a cabo.

Esa cifra no es un dato abstracto, son hogares, son hipotecas, son economías locales, situaciones que nos debe ocupar y preocupar a todos los, todos los especialmente a los 35 diputados de esta Cámara y especialmente al gobierno de Cantabria y a usted, como máxima representante, a esto se suma la falta de suelo operativo, los polígonos consolidados rozan la saturación del parque empresarial Besaya en Reocín en los antiguos terrenos de la mina está prácticamente al límite, Tanos-Viernoles, apenas tiene para parcelas libres, y los dos grandes desarrollos de las excavadas y La Hilera, pues siguen en trámites administrativos, mientras tanto, cientos de miles de metros cuadrados de potencial industrial, esperan a que se desbloqueen.

Frente a este panorama lo que falta entendemos que es un plan específico, una estrategia real, dotado de recursos, con plazos, con plazos claros y responsabilidades definidas, no merecemos discursos genéricos, paquetes de ayudas dispersos o convocatorias que no tengan realmente un impacto real.

La reactivación industrial del Besaya exige un instrumento singular con partidas presupuestarias identificadas, sin indicadores de seguimiento y un cronograma acordado por el Ejecutivo y en el marco del diálogo social.

Tampoco necesitamos hablar de lo que pudo hacerse y no se hizo en el pasado, en esa revisión histórica que acostumbran ustedes a hacer.

Están aquí para gobernar, para dar respuestas y soluciones para hablar de presente y para hablar de futuro por eso, presidenta, le pregunto ¿tiene previsto el gobierno de Cantabria presentar un plan específico dotado y con un cronograma para la reactivación industrial de la comarca del Besaya?

Muchas gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Contestado a la presidenta del Gobierno Sra. Sáenz de Buruaga.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias presidente.

Pues señor portavoz no solo es que no tengamos previstos, que este Gobierno está impulsando una verdadera transformación de nuestro modelo productivo, apostando fuerte por la reindustrialización sostenible y en este horizonte estratégico la comarca del Besaya ya es a día de hoy zona preferente, o si usted lo prefiere u objeto de discriminación positiva, tanto en relación a las ayudas a la inversión industrial, innovación e internacionalización como a efectos de desarrollo de suelo e incentivos para atraer inversión estratégica y generar empleo.

Gracias.



EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias señora presidenta.

Para la réplica el Sr. Iglesias tiene la palabra.

EL SR. IGLESIAS IGLESIAS: Gracias, presidenta.

Esperaba un poco más de concreción en su respuesta. Espero que la en la segunda réplica, pues pueda puede hablarme un poco más.

Y además nos cuenta unas cosas que evidentemente quedan muy bien en las palabras, pero como todos sabemos el papel lo soporta todo, las palabras también pero no dibujan una realidad que sea real. Mire, yo soy, puedo decir que soy hijo del Besaya, soy nieto, hijo, y hermano de obreros de las fábricas del Besaya, nací en la clínica Alba de Torrelavega, y pues me he criado en un barrio obrero de Torrelavega como es la Nueva Ciudad, así que dejémonos de contarnos películas que no se, que no nos creemos nadie que viva en la Comarca del Besaya, porque la realidad es la que se debe y la que vemos todos los días, y la industria está como está.

Por cierto, la Comarca del Besaya es mucho más que Torrelavega, es Reocín, es Cartes, Santillana, Suances, es Polanco, incluso podemos decir que es Corrales o San Felices.

Usted abandera la cultura, esa cultura del anuncio, sin ejecución, prometió en 2024 desarrollar una política industrial en la comarca del Besaya y ha sido incapaz de ejecutar los dos millones de euros presupuestados para la recuperación económica industrial en el Besaya.

¿Dónde están las políticas industriales específicas para frenar la fuga de empresas, modernizar el tejido existente y garantizar la competitividad a largo plazo? Las ayudas entendemos que son insuficientes y el Gobierno no está haciendo un seguimiento real de la evolución de la industria, de la actividad económica y el empleo de la Comarca del Besaya.

Presidenta, es necesaria una estrategia, un plan definido para la industria del Besaya, pero dotado con recursos, con plazos claros y responsabilidades definidas. No merecemos discursos genéricos, lo vuelvo a decir, son paquetes de ayudas todo dispersas o convocatorias que no tienen realmente impacto.

La reactivación industrial Besaya exige un instrumento singular con partidas presupuestarias que estén identificadas, indicadores de seguimiento y también muy importante, un cronograma acordado por el Gobierno, su Gobierno, Sra. Sáez de Buruaga.

Miren, en primer mi pregunta lo que le solicito es una respuesta clara a unas cuestiones. Si de verdad tiene un plan para la comarca necesitamos saber, primero la dotación presupuestaria; segundo el calendario de ejecución claro; el tercero las responsabilidades; el cuarto las medidas que tiene de empleo; y el quinto, el mecanismo que tiene de seguimiento, porque si no todo lo que nos está contando es humo.

Señora presidenta, el motor industrial de Cantabria necesita que le saquemos del coma inducido en el que está y le digo con la máxima sinceridad, cuente con nuestra ayuda, pero usted está en el ecuador de su legislatura ya y díganos qué estrategia real plantea.

Muchas gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señor diputado.

Tiene la palabra para la dúplica, la señora presidenta del Gobierno.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias, presidente.

Señor diputado Comarca del Besaya, que es también la mía, sé dónde empieza y dónde terminan, y hablando de humo o hablando de cuentos, yo supongo que su anterior jefe de filas, el Sr. Zuloaga, no esté muy contento con su intervención puesto que fue él el que anunció en la precampaña de 2018 que su partido y va a impulsar la reindustrialización de la Comarca del Besaya. Yo deduzco por su pregunta que no hizo nada de lo que prometió en esa legislatura, y no es que lo deduzco, es que se lo confirmo. No hizo absolutamente nada.

Tampoco me supongo que su partido en Madrid tendrá muchos motivos para la satisfacción, porque no ha cumplido ni uno solo de los compromisos que adquirió en ese pacto que ustedes firmaron para esa legislatura como el Partido Regionalista, y yo le recuerdo, se lo han dicho también hoy aquí, la adenda que el pacto firmado en junio de 2019 por su compañero del alma, el Sr. Ábalos, en la que nos hablaban de un maná de infraestructuras para el Besaya, un maná en la que después sabíamos nada, nada detrás de esa puerta.



Tampoco creo que el sector industrial los ciudadanos de la comarca compartan lo que usted ha dicho hoy aquí y ya le avanzo que yo tampoco, y la razón es muy sencilla, Sr. Iglesias, la verdad no prescribe, aunque, por lo que he escuchado, la coherencia a ustedes les prescribe casi a diario.

Mire, cuando llegamos al Gobierno nos encontramos con un sector industrial ahogado en una recesión técnica. Entre 2019 y 2023 nuestro sector industrial cayó casi un punto y medio hasta el 19,7 por ciento del PIB; hoy está en el 21,6, dos puntos más. Del 2021 al 2022, el peso del sector industrial retrocedió de la quinta a la octava posición; Sniace, cerrada por el Gobierno de Pedro Sánchez y Teconsa Y Greyco y Sant Gobain, Class...qué pronto se les olvida todo.

Todos los indicadores cotizaban a la baja. Entre 2015 y 2023, 3.550 disoluciones de empresa, la situación era casi casi terminal, y este Gobierno no ha perdido ni un minuto en ponerse manos a la obra para afianzar el relanzamiento industrial de Cantabria con la Comarca del Besaya como zona estratégica, y preferente.

Cuando se tienen responsabilidades de gobierno usted lo ha dicho, no cabe el conformismo, siempre se debe aspirar a lo máximo, pero yo le aseguro que estoy satisfecha de haber invertido esa tendencia a la nada del sector industrial y de haber sentado las bases para abrir un camino distinto. Y fíjese, heredamos el proyecto de transición energética de Solvay en el aire y hoy está garantizada, Cantabria disfrutan mejor dato del paro registrado en un mes de abril desde 2008, si hablamos de la industria, el mejor de la serie histórica; hemos reforzado las ayudas a la inversión industrial del programa CRECE para incentivarla en la Comarca del Besaya y que ningún proyecto se quede sin financiación, y estamos trabajando ya junto a los promotores, en nuevos proyectos tractores, como Besaya H2, el almacén de hidrógeno verde de Enagás y en la ampliación y modernización de industrias emblemáticas como Nissan, Hitachi, Formas Pac o Ssolvay.

Sume a ello la dotación de suelo tecnológico en la futura sede del PCTCAN, de Torrelavega o de suelo industrial que estamos acelerando en Las Excavadas, la Hilera o el Llano de La Pasiega y ¿quiere usted hablar de Bridgestone? Cuando llegamos al Gobierno ya sufría un ERTE y el 1 de abril de 2025 anuncia el ERE, pues le digo exactamente lo mismo, desde el minuto uno mi Gobierno ha tomado la iniciativa involucrando a Bridgestone Europa y al Ministerio de Industria para asegurar el futuro de la planta y minimizar los despidos.

Nos hemos reunido hasta en cuatro ocasiones con la empresa, sigue abierto el grupo de trabajo técnico para garantizar el futuro de la planta de Puente San miguel, mediante nuevas líneas de negocio en industria, la defensa o el diseño de proyectos de mejora de su productividad y eficiencia energética, y por supuesto, no vamos a escatimar esfuerzos para que los afectados por el ERE se integren de nuevo en el tejido productivo, mediante la convocatoria de formación, con compromiso contratación que es complementario al plan de la empresa.

Por lo tanto, hemos echado el resto, ningún Gobierno se ha implicado más ni el más alto nivel, y así lo ha reconocido el comité de empresa y hasta el secretario general de UGT. Podíamos hablar de muchas cosas, simplificación administrativa, esfuerzo en infraestructuras, Agenda Digital, La Pasiega. Hoy el sector industrial viste un traje muy distinto, Sr. Iglesias, y yo le animo a sumarse a ese cambio, a unirse a nuestra reivindicación al presidente Sánchez, para qué enmiendas a política energética fallida que mantiene estancada nuestras infraestructuras estratégicas, por ejemplo, la ampliación de la central de Aguayo, que también es Besaya.

Levante la voz en Madrid para que se desbloqueen las subastas de la cogeneración que están hundiendo a nuestro índice de producción industrial para que se invierta y se dote de mayor capacidad a la red de transporte y distribución de energía.

Échenos una mano, cumpla con Cantabria y aporten soluciones.

Gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, presidenta.